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【焦点话题】

芒果枝头落，跌出前三名
4月初，湖南卫视遭遇了滑铁卢之战：王牌之一金鹰独播

剧场在《甄嬛传》《心术》等热播剧的攻击下措手不及，一个月
内《太平公主秘史》《逆转女王》等5部戏连续被腰斩，平均收视
率跌入7年来最低水平，金鹰剧场传出被撤的消息；仅存的两
档王牌娱乐节目也收视创历年新低，其他强势卫视如江苏、浙
江、山东、天津则表现抢眼——4月份，湖南卫视整体收视率跌
出卫视前三名。5月份情势继续恶化，维持了十多年的卫视带
头大哥地位岌岌可危。

湖南卫视于 2005 年开
设金鹰剧场，并通过《大长
今》一夜蹿红，经过七年的
培育，让原本的垃圾时间变
成了第二个黄金档。7年以
来几乎所有的年度卫视收
视率冠军剧目多来自于湖
南卫视，推出过《大长今》

《丑女无敌》《一起去看流星
雨》等热播剧。

今年，新的政策要求每
家卫视黄金档娱乐节目不
超过两档，这对黄金档全部
是自办节目的湖南卫视是
个致命打击。仓促之中，湖
南卫视豪赌电视剧，不仅保
留了固有的金鹰剧场，黄金
档也改播电视剧。

双剧场带来的是成本
的增加。据悉，湖南卫视
目前购剧单集价格在百万
左右，每晚四集的成本就
要几百万，双剧场一直负
重前行。同时，湖南卫视
一直坚持独播剧，这样的
策略也导致湖南卫视在购
买 电 视 剧 时 竞 争 乏 力 。
2012 年热播剧目《甄嬛传》

《心术》四星联播单集价格
远远超过二百万，因此湖
南卫视虽然在市场上看到
不少好剧，却因为价格原

因 失 之 交 臂 。 而 与 此 同
时，据内部人士透露，湖南
卫视 2011 年预先购入了大
量的剧目，其中有不少是
价格昂贵的“人情剧”。

从金鹰剧场 7 年的发
展来看，今年 4 月的收视
率并不是历史最低水平，
却引发了湖南卫视衰败的
连锁反应。这与湖南卫视
的节目编排不合理，自乱
阵 脚 随 便 删 减 电 视 剧 相
关。2011 年电视剧的超好
表现让湖南卫视成为视频
网站追剧的最重要平台，
湖南卫视播出剧目和时间
都几乎成了“最高机密”。
每部戏都在开播前数天才
被决定，宣传、营销基本上
等于零。这些弊病在 2011
年底已经有所显现，并一
直透支着湖南卫视品牌的
价值，终于在 2012 年给金
鹰剧场带来致命打击。

2012 年湖南卫视推出
双剧场，但金芒果与金鹰剧
场的区分度不大，题材单一
（主要集中在都市生活剧和
偶像剧），剧情和阵容缺乏
亮点。阵容强大、话题丰
富、营销充分的《甄嬛传》

《心术》播出时，湖南卫视选

择了阵容豪华的《太平公主
秘史》与之 PK，结果是收视
率和口碑惨败。迫于广告
商压力，湖南卫视将其从45
集删减为 28 集，随后播出
的《逆转女王》也因不能挽
救颓势匆忙腰斩；《笑红颜》
收视率也不尽如人意，被委
以重任的《赏金猎人》依然
没能重整河山。相反，进行
大幅删减的电视剧变成了

“超长电视预告片”，观众进
一步流失。豪赌电视剧的
湖南卫视就像触动了多米
诺骨牌，甚至被认为难保老
大的位置。

不过，2012 年领头人退
休，如果新任台长由外界空
降，进一步的制播分离，湖
南 卫 视 的 未 来 将 充 满 变
数。倘若改制成功，这将诞
生中国文化产业的第一巨
头——芒果传媒；但就目前
艰难而仓促的改革措施来
看，自制节目能否抗衡已经
形成规模的浙江和江苏卫
视，改良后的剧场能不能重
新回到前三名？这些仍是
未知数。没有品牌坚挺的
湖南卫视，大的芒果传媒也
就只是镜花水月。

□梅子笑（北京 媒体人）
八卦掌

1、陈凯歌：（高圆圆和
赵又廷）到一起这事儿我
在拍之前就和陈红打过
赌：只要认真演，谁演这两
角色最后都得恋爱。她还
不信，说你就吹吧。现在我
赢了，她欠我一顿饭，这是
真事儿。在戏里头，两个人
演一对恋人聚集的能量，到
了戏外，这种感情就爆发
了。这就是电影的魅力。
拍一部电影白送一份爱
情，挺美好的一个事儿。”

5月23日《法制晚报》
“拍电影，送恋爱”，陈

凯歌的新片可以这样宣
传，指定火。

2、杨照：“在最封闭、
最黑暗的时代，台湾的学
校，大学和少数的精英高
中，保留了难得的微光，保
留了知识与思想上的相对
自由。怀抱理想的老师在
这里感染学生，青年学子
在这里阅读外面社会不容
易读到的书，听到外面社
会听不到的意见，培养了
他们不一样的视野。那

‘不一样’，是他们最大的
资产，也是未来台湾得以
建造一个更美好社会的主
要基础。”

5月23日《南方周末》
读台湾威权时代的历

史，太多的激进分子出身
于台大，有“惟楚有才于斯
为盛”的盛况，其中知名度

最大的是李敖。他们的校
长是傅斯年。

3、程永新：“目前不少
文学选刊已演变成侵犯知
识产权的客观存在。要发
表一篇好作品，编辑从组
稿、改稿到发稿，付出了难
以想象的劳动；对一个编辑
部来说，从制定编辑方针到
实施，无论人力、物力，运行
成本很高。可是，原创却没
有保护期，选刊当伸手派，
而且即时下山摘桃子，用一
点小钱打发作家和原刊，且
发行量还比你大，真是太
不合情理。”
5月22日《深圳特区报》

想起最近发生在美国
的新闻，一个大学生非法
下载了 30 首歌曲，结果被
法院判赔 50 多万美元，且
连 上 诉 的 机 会 都 没 有 。
这些选刊杂志在有些国
家 ，早 就 死 无 葬 身 之 地
了，在我们这里却已火了
二三十年。

4、阎连科：“韩寒是敢
说的人。中国不缺少伟
大、优秀的小说家，而缺少
一个无论对错都站出来说
的人。真正优秀的小说家
一片一片的，他们都比韩
寒的小说写得好。但你必
须承认，无论韩寒说对说
错，他敢于说。我们没有
能力说，不愿意说，或者不

敢说，害怕说错或者说对，
我们永远保持沉默，我们
永远在批评站出来说的
人，我们比韩寒狡猾、聪明
得多。”

5月22日 中国新闻网
阎 连 科 是 个 敢 说 的

人，中国不缺少技艺精深
的小说家，而缺少一个站
出来的人，优秀的小说家
一片一片的，但你必须承
认，无论阎连科说对说错，
他敢于说……

5、单霁翔：“贵州的一
个侗族山乡有一座美丽的
风雨桥。有一年山洪暴发
冲毁了桥，在场的124名侗
族小伙子齐刷刷跳入洪
水，拼死打捞风雨桥构件，
3天3夜从贵州一直打捞到
广西。10 天后，找到的木
材全部运回村庄，清点发
现，28 根大木一根没少，
73%的构件也找回，风雨桥
得以复建。没人组织，孩
子们为什么都能奋不顾身
地跳下去？因为孩子们从
小就在风雨桥边长大，侗
族大歌里就有一句歌词

‘地坪花桥传万代’，风雨
桥融入了他们的生命与血
液，桥遇到任何困难，他们
都会挺身而出。”
5月22日《中国青年报》

有一个美丽的传说，
古老的石头会唱歌。

□潘采夫

当 1824 年 5 月 7 日贝多
芬的第九交响曲首演在音乐
之都维也纳取得巨大成功
后，大多数人都认为贝多芬
已经到达他创作的巅峰与极
致。但贝多芬本人却从不这
样认为，在一次与他晚年的助
手之一小提琴家卡尔·霍尔茨

（Karl Holz）交谈时，大师说
过这样一句发人深省的话：

“艺术要求我们不能止步不
前！”事实上他不仅这样说了，
而且还动手创作出更加伟大
深邃的最后几首四重奏。

上周四晚法国迪欧蒂玛
弦乐四重奏“聆听德奥经典”
音乐会的重头戏，就选择了
贝多芬晚年这组弦乐四重奏
中的 a 小调第十五首 OP.132
来演出。贝多芬在创作这首
四重奏时，刚刚从一场几乎
夺去他生命的大病中恢复，
所以在整部作品中充满了在
黑暗中挣扎，又从黑暗中寻

觅光明的过程。作品共分五
个乐章，其中的第三乐章是
一首带有祈祷感恩意愿的赞
歌，贝多芬自己亲自在乐谱
手稿上写下了这样一句话

“一位康复者的感恩圣歌”。
贝多芬在这里创作出一种与
神灵用意识对话交流的深邃
意境。

法国迪欧蒂玛四重奏组
用一种相对直白简练的方式
演绎了这些作品。随着四件
乐器分别奏出的音响，这个
组合的特点也很清晰地展示
在乐迷眼前。旅法小提琴家
赵云鹏属于相对外向愿意直
接表达的那类演奏者，这个
特点在贝多芬那首作品中就
稍嫌稚嫩，音乐里要求的那
种张力就很难完美地达到，
有时甚至显得节奏仓促不
稳。组合的第二小提琴是个
新人，他现在在这个组合里
显得很尴尬，所以他只能中

规中矩地迎合着其他组员来
演奏。这个问题就影响到整
个组合的平衡感，特别是他
无法给“一提”足够的支撑。
这个组合的中提琴手与大提
琴手两人风格近似，都属于
比较温和的性格，能不错地
完成他俩人声部的要求。他
们这样的特点确实能给“一
提”很大的空间去发挥，但过
分的温和也使得整个重奏组
重心略显不稳。

晚年的贝多芬享受着
他一生为之奋斗的自由，但
也同时承载了那份高处不
胜寒的孤独与寂寞。如今
听来，这些深邃的晚年作品
不仅是这位伟大作曲家最
后的心声，而且还给未来的
音乐带来了全新的音响构
成，组成了一个永不枯竭的
大宇宙，可以令后人不断地
去挖掘去体验。

□柯辉（北京 乐评人）

直白简练的晚年贝多芬
迪欧蒂玛四重奏组的中提琴手与大提琴手两人风格近

似，都属于比较温和的性格，能不错地完成他俩人声部的要
求。他们这样的特点确实能给第一大提琴很大的空间去发
挥，但过分的温和也使得整个重奏组重心略显不稳。

【音乐笔记】

李云迪：80后副院长
据《华西都市报》报道，5月25日“钢琴王子”李云迪将回到成都，担任母校（四川音

乐学院）即将成立的钢琴艺术研究院副院长，正院长正是他的恩师、著名的“冠军教练”
但昭义。25日当天，80后的李云迪还将接受四川音乐学院客座教授的聘书，拟定成立个
人工作室。李云迪的父亲李川称“现在的云迪会多思考能多为社会做些什么”，而且“云
迪一直喜欢成都的热情和浪漫氛围”。从上央视春晚，到湖南卫视《快乐大本营》，李云
迪一改过去的严肃风格，开始走上综艺舞台。对于这样的变化，李川解释：“没有刻意要
改变什么，只是现在云迪的参与度比以往更多。从钢琴王子到钢琴副院长，这是一次富
有挑战的变化。

【娱乐颂】
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